

La política exterior de Argentina y Brasil, en el periodo de dos grandes protagonistas: Estanislao Zeballos y el Barón de Rio Branco

Año
2018

Directores del proyecto
Shaw, Enrique E. y Calderón, Fabiana Rosana

Equipo de investigación
Luque, Adolfo Gustavo; Luque, Maria Carolina; Andreis,
Julio Mariano y Amante, Teófilo Dionisio

Alumnos participantes
Lacey, Carina; Butiero, Maria Victoria; Gianoni, Matias y Martinez,
Catriel

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

CITA SUGERIDA

Shaw, E. E., [et al.] (2018). *La política exterior de Argentina y Brasil, en el periodo de dos grandes protagonistas: Estanislao Zeballos y el Barón de Rio Branco*. Villa María: Universidad Nacional de Villa María





INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

PROYECTO:

La Política Exterior de Argentina y Brasil, en el periodo de dos grandes protagonistas: Estanislao Zeballos y el Barón de Rio Branco.

DIRECTOR:

Enrique E. SHAW

CO-DIRECTOR:

Fabiana Rosana Calderón

EQUIPO DE INVESTIGACIÓN:

Luque Gustavo Adolfo Luque Maria Carolina Andreis Julio Mariano Amante Teófilo
Dionisio

ALUMNOS INTEGRANTES:

Lacey Carina- Butiero Maria Victoria -Gianoni Matias -Martinez Catriel

1. INFORME ACADÉMICO DEL PROGRAMA/PROYECTO¹

Informe de Investigación 2017

Proyecto de investigación “La Política Exterior de Argentina y Brasil, en el periodo de dos grandes protagonistas: Estanislao Zeballos y el Barón de Rio Branco”.

Director Enrique Shaw

Luego de un exhaustivo relevamiento de textos y tesis doctorales, sobre política exterior, política internacional, Estanislao Zeballos y el barón de Rio Blanco, durante el primer año de investigación; se procedió a la búsqueda de la cobertura mediática del II Congreso de La Haya en 1907 y la labor de la diplomacia argentina. El año 1907, tendría una importancia fundamental para que la diplomacia argentina alcanzara un puesto en los debates



INFORME ACADÉMICO FINAL Proyectos de Investigación 2016-2017

Europeos. La Haya sería el escenario en el que Argentina alcanzara su mayor prestigio internacional y tomará relevancia mundial la doctrina del Dr. Luis María Drago, que fuera formulada en el III Congreso Panamericano en Río y posteriormente puesta en debate como una de las principales formulaciones de política internacional de la época.

En la labor investigativa de esta segunda etapa del proceso de investigación, se tomaron fotografías del diario La Nación de 1907 ya que en la hemeroteca de la Legislatura de la Provincia de Córdoba no se encontraron ejemplares del diario La Prensa completos ni del año analizado. Dichas fotografías además, aportan otros conocimientos sobre las diferentes líneas investigativas desarrolladas por el equipo de investigación, en tal sentido los archivos fotográficos dan cuenta de la transformación cultural en la concepción de la mujer y la argentinidad, del comercio exterior con Brasil y Europa, también sobre la carrera armamentística que invadía el continente sudamericano, como así también de la fragilidad de la constitución territorial de las repúblicas y por ende de distintos conflictos limítrofes, y finalmente de la realidad política de EEUU y Europa, puntos de referencias para sus aspiraciones internacionales.

Por otro lado se procedió de igual manera con el archivo fotográfico de los tomos y artículos más relevantes de la Revista de Derecho Historia y Letras que dirigiera el Dr. Zeballos. En esta revista se publicaban artículos de diversos catedráticos de política internacional incluidos los que escribía el propio Zeballos.

Debido al vasto material recolectado, solo se han podido analizar las fotografías que incluyen el mes de agosto de 1907, quedando aún pendientes cuatro meses para analizar y la RDHyL, que serán analizadas fuera del plazo establecido por el proyecto de investigación, de manera individual o colaborativa, pero que considero necesario concretar para completar el registro de tan valioso material recolectado y entregar los mismos a la biblioteca o banco de datos de la UNVM para el acceso de los estudiantes y futuras investigaciones.

En la cobertura periodística del año 1907 del diario La Nación se destacan artículos que exponen lo que se dice de Argentina en Europa, sus parecidos y diferencias, en cultura, en imagen estética de sus metrópolis, las características de sus mujeres y las cualidades de su nacionalidad, como así también de los avances del estado argentino en su construcción identitaria y civilizatoria. Al respecto una interesante columna de Henri Turot titulada "La Argentina y los argentinos" desmitifica la frase que había caracterizado al país como crisol de razas, para entender que si bien Argentina presentaba un "mosaico de nacionalidades" según la descripción de Gaston Tonnet, lo esencial consistía en que como ninguna etnia prevalecía por sobre la otra sino que habiendo abandonado el anhelo de la patria de sus padres, se apegan desde las primeras generaciones al sentimiento patriótico, haciendo imposible por su diversidad determinar los rasgos específicos de argentinidad, pero que le permitía afirmar que "si la Argentina es un mosaico, hay sin embargo, argentinos que tiene,



INFORME ACADÉMICO FINAL Proyectos de Investigación 2016-2017

entre ellos, los lazos estrechos necesarios para la formación de una nación fuerte y activa” (LN7-1-1907)

Como parte de un período de construcción de nacionalidad, el tema territorial, de limitación y relación con sus vecinos será trascendental. La fragilidad económica y política de Chile luego de la guerra del Acre por la disputa de los principales territorios de salitres, la debilidad de los territorios limítrofes con Bolivia y Paraguay aun dominados por los indios, los resabios recelos luego del arbitraje por el territorio de Misiones con Brasil y las nuevas desconfianzas por el íntimo acercamiento de Uruguay y EEUU al Brasil; hacen a las relaciones diplomáticas platenses muy sensibles. El escenario continental tiene íntima relación con la necesidad del mantenimiento del dominio interno de sus territorios y libre navegabilidad de sus ríos interiores. Así la instalación de nuevos fortines, el reforzamiento de sus ejércitos y las intervenciones provinciales, en ocasiones no dejarán lugar a atender debidamente las fronteras o las relaciones de vecindad.

A ello se suma la diferencia entre Argentina y Brasil en el manejo de su cuerpo diplomático y los referentes que guían sus objetivos, donde Argentina sigue viendo en Europa el mayor signo de civilización, mientras Brasil reconoce los innovadores aires que trae el país del Norte; puede entenderse las permanentes tensiones en la relación bilateral de estas naciones. Durante este año la indecisión y demora del nombramiento de delegados diplomáticos en Rio de Janeiro y Chile eran tomadas por algunos medios como indicador de falta de importancia a ese destino y de debilidad en la estructura del cuerpo diplomático argentino. Todo ello en medio de un año de debates parlamentarios sobre la reglamentación de la cancillería argentina, el sentido de la “representación”, significados, alcances y aplicación de las diferentes formas de representación del país en el extranjero. Por todo ello la prensa llama al estado nacional a “organizar la diplomacia sobre un plan completo” y debida selección del personal.

Cualquier cuestión menor podía ser razón de rispideces y tensiones diplomáticas. La labor periodística es tomada en algunos casos como un medio de labor diplomática, de la cual el diario La Nación se siente parte activa; es decir que la capacidad de estimular de manera positiva o negativa la opinión pública podía contribuir o entorpecer las relaciones de vecindad internacional. Se constituyen en formadores de la opinión pública (LN -16-6-1907). Pero a su vez, no se encuentran excluidos de las transformaciones sociales y en ellos se vislumbra una suerte de “americanización” de los medios, cada vez se vuelven más populares (9-6-1907), ahora los pequeños medios se van convirtiendo en grandes emporios económicos que conquistan las masas.

Un caso testigo del alcance de los medios en la formación de la opinión pública internacional serán las apreciaciones de la visita del Gral Roca a principios de 1907 al Brasil, la cual para algunos medios argentinos era considerada como traición a la patria, mientras el diario La Nación y los diarios brasileños la tildaban del “inicio de la política de cordialidad



INFORME ACADÉMICO FINAL Proyectos de Investigación 2016-2017

sudamericana” y término real de los celos argentinobrasileños (LN-11-1-1907). Otro tema relevante y disparidad de percepción mediática sería la compra de armamento y buques de guerra, como así también, las publicaciones de crónicas, dichos y acontecimientos en los territorios platenses y fluminenses, en ese sentido las apreciaciones sobre la calidad de la harina argentina por diarios fluminenses entorpecían el tratado comercial con Brasil (LN-20-1-1907), o la crónica y dichos de estudiantes uruguayos denostando a los argentinos en una fiesta patria llegaron a tensionar las relaciones diplomáticas con Uruguay (LN-31-5-1907). “...día a día se robustece el convencimiento de que no hay mejor ni más eficaz diplomacia que la del periodismo serio y bien intencionado. La obra del acercamiento entre los estados sudamericanos va dejando de ser un tema retórico gracias á los telegramas, á los corresponsales epistolares, á los viajes de enviados especiales, á la acción periodística, en fin”.(LN-14-5-1907)

Otro punto crucial de las relaciones internacionales en este año, estaría dado por el comercio internacional. Si bien nuestro principal mercado sigue siendo Europa, será crucial restablecer las relaciones comerciales con Brasil y Chile con tratados comerciales basados en reciprocidad. La crisis del café brasileño combatida con medidas proteccionistas y la prohibición del ingreso de harinas argentinas a favor de productos norteamericanos a los mercados brasileños, será el eje central sobre la que verse la relación comercial con Brasil. Mientras que la crisis económica financiera que atraviesa Chile luego de su campaña bélica con Bolivia y la falta de representación diplomática en Chile hicieron escasas a nulas las relaciones comerciales con el país andino, que se intento empezar a revertir después de la segunda mitad del año.

Desde un comienzo, el año estuvo signado por la gran expectativa sobre política internacional, es decir por los logros del II Congreso de la paz desarrollado en Holanda. Pero para las naciones sudamericanas tenía otro valor trascendental, era la primera vez que las naciones sudamericanas eran invitadas a asambleas de debate de las potencias europeas, reconocimiento de estatus internacional. Este congreso reunía a 47 estados y ponía sobre el tapete tres grandes ejes de discusión para los intereses mundiales, estos trataban de: la limitación de armamentos y el desarme, el cobro de deudas públicas, y sobre las presas y bloqueos. Para el tratamiento de estos temas se formaron cuatro comisiones: la primera comisión se ocupó de las disputas internacionales, la segunda comisión abordó las reglas de la guerra marítima, la tercera comisión trató las operaciones militares terrestres y la cuarta comisión debatió sobre los derechos de los neutrales. Los dos primeros ejes de debate fueron los más controvertidos. Afectando mayormente el primero de ellos a las potencias europeas, por ser ____



INFORME ACADÉMICO FINAL

Proyectos de Investigación 2016-2017

2. VINCULACIÓN CIENTÍFICA²

2.1. Describir vínculos generados desde el Programa/Proyecto con referencia a demandas del Sector Productivo.

Haga clic aquí para escribir texto.

2.2. Describir vínculos que respondan a demandas internas de distintas áreas de la UNVM.

Haga clic aquí para escribir texto.

3. PUBLICACIÓN EN REPOSITORIO DIGITAL DE LA UNVM

AUTORIZO LA PUBLICACIÓN DE ESTE INFORME ACADÉMICO FINAL EN EL REPOSITORIO DIGITAL DE LA UNVM: SI